
广州城宣布暂停运营，广州足球要另起炉灶？

2023 年 3 月
30日。不管对李
玮锋还是对唐淼
叶楚贵来讲，从这
一天开始，在他们
原本“广州城队主
教练”和“广州城
队球员”的身份前
面，都要加上一个

“原”字了——随
着广州城足球俱
乐部在前一天晚
上发布了“即日起
暂停营运”的公
告，他们也跟这支
从沈阳海狮改叫
长沙金德再到深
圳凤凰、广州富力
和广州城的球队
一起，成为了中国
职业足球一段画
上了休止符的历
史。

发布公告的
时间，是在傍晚的
6点23分，而2011
年6月23日，正是
这支落脚广州的
球队成立的日子；
而更让人伤感的
是，这样一种不知
有心还是无意的
巧合，也成了对

“眼见他起高楼，
眼见他宴宾客，眼
见他楼塌了”这句
话的最好注解。
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几十万欧元压垮广州城

托西奇反悔因球队内鬼
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3月20日，中国足协公布了第二批
完成债务清欠职业足球俱乐部名单，未
进入首批清欠名单的广州城进入了第
二批完成债务清欠的俱乐部名单。在
外界看来，2022年奇迹般保级成功的这
支广州城队通过新赛季的准入关，应该
不会有什么问题了。

“其实就像后来被曝出来的那样，
广州城的人自己心里清楚到底是怎么
回事，也知道当时的处境有多危险。”不
过，在一位熟知广州城队内情的人士看
来，越是有人在努力自救，最后的结果
才越发显得残酷和无奈：“知道问题在
哪儿，也知道怎么解决，但最后却什么
都做不了，只能眼睁睁地在那里等待一
切的发生，说起来都是泪。”

公布准入名单的前几天，在做了大
量工作的情况下，原广州城队外援托西
奇原本已经接受了俱乐部的解决方案，
同意放弃一部分薪水，并且在准入材料
上签字。“就在这个时候，有球队内部人
士跟他们（托西奇和他的经纪人）说，只
要再坚持一下的话，可以拿到全额薪
水，结果托西奇那边肯定不干了，一定
要按照之前的合同执行，然后这个事情

就卡住了。”
按照知情人士的说法，广州城队方

面能够给出的金额，与托西奇坚持要求
的数目之间，差距并不是很大，“大概也
就几十万欧元的样子。”在这个过程中，
广州城俱乐部的工作人员，以及他在队
里比较要好的中方球员，都曾跟他进行
过沟通，但最终没能签下的这个名字，
成为了压垮骆驼的那根稻草。“其实托
西奇本人对俱乐部和球队是有感情的，
对于球队目前的困境也很理解，问题出
在了其他环节，最后也只能这样了。”

赞助商意向都谈好了
单从财务状况来讲，广州城绝

对不是2022赛季最终留在中超的
16支球队当中最差的。
按照广州城队内人士的说法，包括

教练，队员和俱乐部工作人员在内，去
年基本都拿到了应该拿到的薪水，并不
存在欠薪的问题：“所以这也是很多人
想不通的地方，没有欠薪的球队过不了
准入，有问题的反倒开了绿灯，是不是
有点太诡异了？”

对于球队过了准入关之后，能不
能 打 完

2023 赛 季 中

超的问
题，有人也为

广州城队算了一
笔账，如果有国资联合体的

资金，球员转会收入加上去年中
超联赛的分红，以现在相对较
低的运营成本，一年有三四千
万甚至两三千万应该就能够支

撑了，更何况今年中超联赛全面恢复主
客场制，球票和其他广告以及经营项
目，同样也能带来一定的收益。据悉，
就在不久之前，球队方面有人通过个
人资源，与两家企业达成了赞助意向，
只要能够顺利通过准入就可以到位，
从这一点来讲，广州城队新赛季的运
营压力并不算大，但是在被新赛季中
超联赛拒之门外的情况下，所有这些都
已经失去了意义。

李玮锋说，从他个人角度，可以接
受半年不拿工资；队长叶楚贵说，自己
做好了踢一个赛季公益足球的准备，只
要球队能活下去，其他的都可以不计
较。可惜的是，真正能决定广州城队生
或者死的，并不是这些一直在努力自救
的人，按照圈内人士的说法，就是“如果
投资人或者新的资方想要广州城队活
下去的话，包括托西奇在内，肯定都不
难解决。说到底，不是救不救得了，而
是上面想不想救的问题，对他们来讲，
在一了百了和后面可能麻烦不断之间
做出选择，并不难。”

没有意外。随着广州城足球俱乐部在 3月 29日晚
发出最后一个公告《关于广州城足球俱乐部暂停运营的
公告》，成立 12年的广州城足球俱乐部（含前身广州富
力）宣布正式退出中国足球的舞台。虽然公告中说的是
“暂停运营”，但谁都知道，这一别将是永远。

未来，人们回忆起中国足球时，未
必会记得这支在广州一直充当恒大队
背景板角色的球队，它在中国足球最
激进的年代仓促间成立，也在中国足
球最灰暗的时期暗淡退出。

“南派足球”的大旗倒了
2011年的夏天，广州富力地产的

几位高管神秘出现在东莞一体育场的
看台上。彼时，从沈阳一路南迁的沈
阳金德队，经历了长沙金德时期后，以
深圳凤凰队的名号将主场定在东莞，
征战中甲联赛。看台上，几位戴着墨
镜的人，脸蛋被夏日晒得通红，依然难
免兴奋之情。“我们老板说了，一定要
拿下这支队。”

原本就是足球迷的富力老板张力
在许家印的鼓动下，也动了玩足球的
心思。“一年几个亿，不多，玩得起”。
就这样，财大气粗的富力集团在极短
的时间内买下了这支球队，并在当年
的下半年，以不可思议的方式后来居
上，将同城的冲超对手广东日之泉甩
在身后，搭上了中超飞驰的列车，开启
了富力足球的时代。富力队也成为中
国足球史上在最短时间内完成冲超的
球队。其间，富力队有过“吃饭睡觉打
恒大”和出征亚冠的高光时刻，也有历
经艰难保级的时候，但富力队的“美丽
足球”或许是留给中国球迷印象最深
的内容，比空洞的“南派足球”大旗更
深入人心。可惜，和其他地产公司供
养的俱乐部一样，富力队难逃厄运。

即便是在股改最艰难的时候，富
力集团依然死守自己的底线，那就是
新的投资方必须要承接俱乐部原有的
债务问题。可是，广州市相关部门牵
线搭桥的企业不想当“冤大头”，股改
陷入死局。加上富力集团自身问题，
以及多位队员对于欠薪问题的不妥
协，最终导致广州城队“暂停运营”。

此前，外界对于广州的两支球队，
或许更不看好广州队，因为后者的债
务更加庞大。但广州队这几年壮士断
腕，将阵中的大牌球员全部几乎无偿
放走，换取他们放弃高额薪水，并用足

校的年轻球员填补阵容，强制性完成
了队伍的年轻化，大规模收缩运营成
本。此举即便导致球队的实力断崖式
下滑，但起码解决了欠薪问题。

“广州影豹”横空出世
在长期的股改拉锯战中，几家当

初有意向接手的企业都已心疲力竭。
一来，他们不想一接手就背负巨额的
债务负担，二来他们对于队内的欠薪
问题也有自己的想法，希望富力能承
办其中的部分欠薪。而这些对于资金
无比紧张的富力都是无法接受的，于
是双方的合作意兴阑珊。

无论是广州队还是广州城队，都是
民企投资运营的队伍，在股改过程中，
广州的相关部门已经说不上话了，更没
有主导权。与其接手债务缠身、处处埋
雷的俱乐部，不如由自己主导，新建俱
乐部。于是，在和两家俱乐部的股改
谈判陷入僵局后，广州的国企已经在
私底下行动。近期，一支全新的广州
本地球队注册成功，取名为“广州影豹
足球俱乐部”，注册资金为一亿元，而它
的七家股东全部是广州本土的国企，占
据最大股权的正是之前牵头与广州城
俱乐部谈判无果的广汽集团，而“影豹”
正是广汽集团旗下新推的一款汽车。

据了解，影豹俱乐部潜在的目标
有可能从中冠开始打起，力争在三年
内踢上中甲，五年内打上中超。接下
来，该俱乐部将会迅速成立管理层、教
练组并招募球员。而富力梯队的球
员、富力足校的学员，包括广州市足协
旗下的U系列球队队员，都有可能成
为他们招募的对象。从这一点来看，

“影豹”俱乐部或许可能成为广州足球
官方未来重点扶持的队伍。

广州城的队员在早前已提前得知
俱乐部将无法准入，许多人已经自行寻
找下家了。阵中的几名广东籍球员有
的选择加盟梅州客家，也有的选择去踢
中甲，一些老队员则直接退役。在中国
足球纷乱复杂的年代，广州城队退出了
历史舞台，但依然有人正梳妆打扮、跃
跃欲试，憧憬着舞台上的灯光。

官方想要拿回话语权
特约记者 鹏佑


